

# EL IMPARCIAL

EDICION MERIDIANA

AÑO I.

Quito, (Ecuador). - Martes 26 de Noviembre de 1907

N. 175

**Ojo! Ojo!** «EL IMPARCIAL» publica en sus columnas no sólo la acostumbrada novela sino un libro de gran importancia para todas las clases sociales: una miscelánea útil para el hombre científico, el literato, el agricultor, el artesano y la clase más humilde del pueblo; no faltarán los preceptos de higiene ni las recetas para la planchadora y la cocinera.

«El Imparcial» no es periódico de negocio: por dos centavos número 6 lo que es lo mismo por 50 centavos mensuales, proporciona a sus lectores, al lado del aviso comercial y la nota diaria del periodismo, el libro útil para las familias y la novela recreativa.

«El Imparcial» se propone dar ensaño al comercio interior y exterior de la República mediante el aviso barato y de gran circulación, al mismo tiempo que difundir la lectura entre las masas populares.

Encarece a los agentes el servicio de bibliotecas.

La Administración de correos de cada cantón y las oficinas telegráficas de las cabeceras de provincia, tienen derecho a un ejemplar gratis, que pueden solicitarlo en la agencia.

Como se publicarán índices oportunamente, recordado el periódico, quedarán en casa, un libro y una novela por 50 centavos. OJO! OJO!

## EL IMPARCIAL

Se vende por suscripción en todo el Ecuador del Ecuador. Agencia central en Quito, Plaza de la Independencia.

Publica en sus columnas un extracto de las publicaciones y Diarios de la República.

### Subscripciones

Por un mes. \$1.00  
Por tres meses. \$2.50  
Por seis meses. \$5.00  
Por un año. \$10.00

Los pagos se harán adelantados en la respectiva Agencia.

### Remitidos

No se admite por ningún precio los escritos que afecten a la moralidad o a la honra, o que contengan noticias políticas, y los que violen las leyes de responsabilidad.

Se devolverán los originales si no hacen publicación sino a la aprobación del Censor Directivo.

### Dirección:

Gran Calle Central - Habilitada N. 1 - Teléfono N. 200 - Apartado de Correos N. 204

## U. S. A.

(UNIÓN SUBAMERICANA)

Bajo el poderoso apoyo del joven Rey de España, ya popularizándose más y más el grandioso pensamiento lanzado por la Unión Ibero Americana de Madrid, de formar una confederación de las repúblicas del Nuevo Mundo, encaminada a volver—de acuerdo con la venerada Madre Patria—por la gloria y por el bien de la más inteligente de las razas: la latina.

Trátase de buscar en la fraternal unión de los pueblos del mismo origen, las mismas creencias y la misma lengua, la fuerza necesaria para resistir al empuje anglo-sajón imperialista.

Intentase estrechar las amistosas relaciones intelectuales y mercantiles de los pueblos latinoamericanos,—hartos ya de contiendas fratricidas, y encanizados al fin en la senda de la paz y del progreso—para abrir campo al engrandecimiento que de derecho corresponde al Nuevo Mundo.

Pero no tan sólo el justo anhelo de la prosperidad hispanoamericana, sino el instinto mismo de conservación de muchos pueblos, hacen que en aquel sentido trabajen con empeño notable los órganos de la prensa y muchos hombres ilustres de ambas mundos.

Fuerza es que las repúblicas hermanas del Continente americano se contenten de que nada les conviene tanto, después de la paz interna, como la estrecha unión con sus vecinos. Y para lograrla, deben empezar por conocerse a fondo mutuamente en sus hombres, en sus derechos y en sus obligaciones.

Para obrar hacia ese fin hay dos factores: el de los hombres intelectuales y de ciencia, mediante el cambio de ideas y el constante cambio de sus periódicos y libros, y el político de los gobiernos por medio de ministros y de consules encargados de avanzar la amistad de naciones a quienes en el pasado son comunes los in-

fortunios y las glorias, y en el futuro, los intereses, la suerte y los peligros.

Acréscase el centenario de la emancipación de las cinco naciones de Bolívar. Para celebrarlo dignamente, rindiendo los homenajes debidos a sus héroes, y reforzando el lazo de unión de los hoy pueblos prósperos y libres con la gloriosa España, podrían convocar para entonces un congreso internacional sudamericano, que legislara sobre muchos puntos de exclusivo interés de las jóvenes repúblicas; que estableciese la confederación sobre bases sólidas; que acordase la alianza defensiva contra las grandes potencias; que reglamentase el derecho internacional de los países débiles ante atentados de la laya del de Panamá. Y más aún,—aunque parezca un sueño irrealizable—podría ir hasta reivindicar la gloria del descubridor del Nuevo Mundo y la corte al fin justicia ante la historia, dando al Continente del Sur su ilustre nombre y dejando el de Vesputio tan sólo para el Norte. Y así los siglos venideros al oír a los yanquis exclamar: «La América para los americanos», verían también al otro medio Continente, unido y fuerte,

sostener a su vez: Y Colombia para los colombianos.

(De Sud América).

## Prensa del Guayas

### «EL TIEMPO»

NOVIEMBRE 17.

Se ocupa de la cuestión agiotaje para manifestar que los enemigos del gobierno son quienes, con sus calumnias ó bofetadas, han ofrecido mucha tela para tan reprochables especulaciones.

—Los datos que el colega publicó no ha mucho de ser corresponsal en Santa Ana, son confirmados por una publicación que inserta en la que se, reprocha la conducta del Juez Estrada que conoce del sumario contra los incendiarios.

## «EL TELEGRAFO»

NOVIEMBRE 17

Presenta las siguientes consideraciones al programa de exposición nacional: los diez mil sueros anuales que votó el congreso de 1902 no se hallan depositados; como tampoco los cincuenta mil para el certamen votados por decreto supre-

mo en 1906; por lo mismo, estas aguas y los doscientos mil que vota el gobierno actual desde luego de las rentas aduaneras que es difícil, porque aún no se consigue el equilibrio fiscal entre las entradas y las salidas. Las municipalidades no podrán dar gran cosa porque cada cual quiere hacer el festín, como la de Guayaquil que ha votado veinte mil sueros. Los particulares, bien sabemos que poco dan para objetos patrióticos, y si para religiosos.

—Se halla funcionando el «Protectorado Artístico Industrial de señoras» de Loja, en cuyo establecimiento se provee de elementos para el estudio de las materias que en él se enseñan.

## EL GRITO DEL PUEBLO

NOVIEMBRE 17

Las sociedades obreras de Guayaquil harán una manifestación a Oñal el día en que el Casma parta para esa, Nación amiga.

Se han ofrecido para convocarlo hasta Paná, todos los vapores, lanchas, botes, etc.

El Casma llevará a Chilo cincuenta y dos personas que quieran ir a basar trabajo ó en viaje de observación.

—*Almáras autofofo* en una enfermedad producida por la vejez de los automóviles en ciertas personas que los ven pasar.

—Reproduce el siguiente notable artículo de un periódico mejicano.

«Ojala hombre—dice—lleva en su cerebro honores, dignidades, títulos y gloria, un troquel para emitir moneda, una máquina para hacer dinero.

La fuerza propulsores para hacer funcionar sus troques y hacer andar esa máquina es el cerebro; pero ni el uno ni el otro funcionan, porque no poseemos la fuerza propulsora para hacerlos operar la voluntad.

«Cada país puede hacer grandes negocios porque tienen grandes recursos. Pero ¿por qué? Porque ellos tienen lo que nosotros no tenemos: voluntad.

Tienen dinero porque han hecho como podrá hacerse cualquier cosa ponga en movimiento la máquina que lleva en sí mismo, por medio de la voluntad, que es el combustible que hace arder en llamas el cerebro humano, es cuyas cavidades y celdillas hay encendidos los troques que no igualan las más ricas minas de oro al mundo, ni las más ricas minas de diamantes.

«Voluntad es lo que se necesita para que los troques empiecen a moverse y a hacer el trabajo que se desea. En la voluntad es donde se encuentra el motor que mueve a nuestro pueblo europeo.

La voluntad hizo a Cristóbal Colón ir de corte en corte y de reino en reino, ofreciendo el mundo que más tarde había de ser corona de su gloria.

La voluntad hizo a Copérnico hallar el sistema del movimiento universal; a Newton, la gravitación de los cuerpos; a Gutenberg, la invención de la imprenta, arma del pensamiento humano; a Franklin, domar el rayo; a Morse, comunicar a un pueblo a la distancia; abandonar su rico de águila, prendido en los riscos de la azorra Ytalia, para remontar el vuelo a las alturas del cielo de la inmaterialidad; a Marzi y Garibaldi, realizar la unión italiana; a Estanek, fundir los pequeños Estados germanos en una poderosa y flameante confederación; a Marconi sorprender las ondas que dotan las máquinas en el éter, y serretas de ellas para llevar el habla por todos los ámbitos del globo; a Lesepic, descubrir las ondas que recorren los senos de la tierra en el canal de Suez; a Pasteur, revelar el microbio su los organismos animales; a Edison, aumentar al punto los descubrimientos científicos tan maravillosos, que lo ha valido el nombre de «el Mago de Menlopark».

«Voluntad es lo que se necesita para que los troques empiecen a moverse y a hacer el trabajo que se desea. En la voluntad es donde se encuentra el motor que mueve a nuestro pueblo europeo.

40

MISCELANEA

PARA EL PUEBLO

37-

La importancia de estos empleados sería bastante estudiar uno a uno los caracteres del juez, pero no me he propuesto ofrecer una tesis completa, y por lo mismo me sé grandes rasgos he apuntado las funciones del consúl en los negocios particulares de sus concubidanos, paso á hacer algunas observaciones sobre su importancia diplomática, en cuanto protegen y velan los intereses comunes del estado que los ha nombrado.

Además de los datos que el Consúl suministra á todas las Secretarías de Estado sobre asuntos relacionados con su despacho, media en el cobro de los derechos de importación y exportación y es el factor de las inmigraciones. Este asunto lo menciono por ser de mucha magnitud para la América del Sur en general y para el Ecuador especialmente.

La ciencia de la Estadística ocupa en la actualidad un lugar preferente entre las ciencias públicas, porque ella con la infalibilidad de los números proporciona al estadista los cimientos del gran edificio que está obligado á construir. Y los datos estadísticos son necesarios no sólo del país cuyos destinos se rigen sino también de los otros países con quienes se mantiene relaciones de comercio, de amistad &c. No es verdad que aun en las relaciones individuales procuramos medir y avaluar el mérito de las personas con quienes cultivamos relaciones? Con cuanto mayor razón no deberán los Estados conocer vida la íntima de los pueblos con quienes comercian; y no podría llegarse á este fin si los agentes diplomáticos que existen en el extranjero, no proporcionaran los datos estadísticos que fueren necesarios; y es por eso que los grandes juegos de bolsa y las combinaciones bancarias son estudiadas día á día por los consules para informar á sus gobiernos respectivos sobre el movimiento comercial é industrial de los puertos extranjeros. Hasta en lo meramente científico y literario, los consules abren nuevos horizontes para el mérito conocimiento que deben tener unos pueblos con otros, y proporcionan los profesores que sean necesarios para el aprendizaje de nuevas enseñanzas ó colocar los becaes que les envía su gobierno en los establecimientos donde puedan conseguir los conocimientos que buscan.

Por otra parte, esas cifras al parecer de ninguna im-

La palabra Consúl se deriva, según algunos etimologistas de *consul* (consultar, aconsejar) y según otros, de *cons* y *sul* que significa á contención, consuelo.

En la antigua Roma se daba el nombre de Consúl á cada uno de los magistrados que tenían en la República la Suprema Autoridad, la cual duraba solamente un año; y ahora se designa con ese nombre á la persona autorizada en un puerto ó otra población de un estado extranjero para proteger á las personas é intereses públicos é individuales de la Nación que lo nombra, y arreglar en ciertos casos, las diferencias que hubiere entre ellas. Nada dice sobre la dignidad consular de la República romana, por cuanto mi tesis se refiere únicamente á los Consules habilitados por una Nación en el territorio de otra; y por esto divide la categoría de los Consules, en Consules ó sea tribunales compuestas de personas investidas de carácter consular, en Consules generales, ó sea, Jefes de las oficinas residentes en una Nación y en Consules y Viceconsules, ó sea, agentes de una Nación creados para la protección de sus concubidanos. Al presente no está en boga la existencia de los Consules, porque después del tratado de París y de la Convención de La Haya, los tribunales internacionales, aun para la resolución de diferencias comerciales existen el alto cargo de Agentes Diplomáticos. Respecto de las otras distinciones miran únicamente la menor ó mayor serie que prestan los Consules y á la importancia del país donde ellos residen, siendo por lo común, sus funciones casi en todo iguales. Los Consules participan del carácter diplomático en cuanto interviene en los contratos que celebra la Nación á que representan y en cuanto tienen funciones reconocidas en todas las cancillerías extranjeras; tienen también el carácter de Juez, en cuanto resuelven muchas diferencias sometidas á su juzgamiento según las leyes políticas de varios países; tienen igualmente el carácter de funcionarios públicos, en cuanto intervienen en la celebración de los testamentos y en cuanto autentican todos los documentos comerciales de sus protegidos; finalmente tienen un carácter eminentemente social desde que están llamados á auxiliar el desarrollo del comercio y á proteger los intereses de los extranjeros que buscan fuera de la patria, la recompensa de sus



# M. Pardo

Estableció su taller de Joyería con Maquinaria para fabricación perfecta de Alhajas de gusto. Unico taller montado a la moderna. Optica fina de cristales de superior calidad

Abril 29

VENEZUELA y SUCRE

ción de la Escuela de Artes y Oficios, sea conveniente que prokurio nombre profesor de Tallado y esculptura ya que hay alumnos que esperan su obra en esos talleres y principiar á practicar.

**Registro Civil**  
Nacimiento.—Molina Gaudan María Juilit Mejía, Julio César Carvajal y Leonado Escobar.  
Defunciones.—Umberto Forster, 6 meses; Bolívar José Ignacio Rendón, 5 meses; Bolívar Hilafica.

**Militar**  
Orden general para el 25 de Noviembre de 1907.

Servicio de Campaña.—Jefe de Día para hoy se nombró y para mañana el Teniente Coronel Juan J. Almeida; visita de Hospital, el Capitán José Rodríguez; guardia de plaza al Regimiento Militar No. 1.

Art. 10. Con fecha 23 de los corrientes el Presidente de la República dispone se dé el paso del telegrama en comisión a la plaza al Batallón Juan Montalvo acantonado en la plaza de Tucucú, al Capitán Florencio Candia y al Batallón mencionado al Quito No. 2 de línea que guarnece la plaza de Cuenca al Teniente Nicolás Jiménez B.

Art. 20. Por disposición del Departamento de Guerra y Marina queda inasistente el paso del soldado Daniel Vaes que con fecha 11 de los corrientes se dispuso se de baja del batallón Jarajá que hace la campaña en la plaza de Buena al Regimiento Buena Vista acantonado en ésta.

Art. 30. El mismo Ministerio ha concedido 20 días de licencia al Capitán Estuardo Irujo del Depósito de Jefes en Comisión para que pueda trasladarse á Riohacha.

**Desgracia con la felicidad**

En una niña, Alicia Villari, ocurrió una pequeña herida á Cipriana Ovalles, bajo la primera costilla izquierda, con instrumento cortante.

Viveri está en la policía.

**Nombramientos**  
La Srta. Dolores Curo, institutora de Oyagual, escuela auxiliar de Pañuelo y el Sr. Julio Espinel maestro de encaderación de la Escuela de Artes y Oficios.

—Miembro de la Junta Inspectora de Oyaymbe, el Sr. Leonidas Jarín.

**El gran Uno no volverán**  
El gran Uno, conocido con el nombre de 10 de Abril, se disolvió por no pagar tantos meses de arriendo á la Srta. Dolores Landáez.

Dicha señora los ha destituido

en su poder las pocas mudables que habla en el Onib, para hacerse pago de las pautadas.

**Castigos**  
—Un caballero honorable, no asegura que el Presidente Borja, que tiene una escuela particular en la excelid, en castigo á una niña del Sr. Hurtado encerrábalo hasta las 11 de la noche en un cuarto oscuro.

## Notas sociales

Alguna mejoría ha experimentado la señora doña De la A. de Ayora.

Segue de cuidado el señor conde de Chile, don José Miguel González y Dn. Euillio Belo.

Enfermo de gravedad ha caído el señor don José María Rivadavia.

—Del Sur llegaron ayer las señoritas Rosa y Teresa Mancheno y los señores Euillio Alvarez, Carlos Ibarra y Miguel Tamayo.

—Hoy salieron los señores Tenistoles Terán y familia, Oscar Kolbe, Julio E. Delgado, Juan E. Molesina, Alfonso Miranda, Benjamín Chiriboga y Carlos Bravo Malo.

También partió para Lima, el Sr. don Luis F. Sierra.

—Muy restablecido y en vísperas de recibir la alta, se encuentra el Sr. Aurelio Tomás Monje.

## Notas de Riobamba

El cuerpo de policía de esta ciudad se encuentra satisfecho con su nuevo jefe, el señor comandante Juan V. Darquea, quien con su esmerada educación y cultura sabe hacerse respetar, grandemente la voluntad de sus empleados y subalternos; así mismo el público no tiene nada que desear tocante al buen servicio y los pronto auxilios que se les presta, así que solicitan. Agradecemos al Jefe del Estado, el acertado nombramiento en la

persona ya mencionada.

**Aguas notables.**  
En esta población hay gran entusiasmo, viendo que día á día van avanzando los trabajos de agua potable, que justamente es la bella esperanza para sus habitantes, este adelanto lo debemos al entusiasmo y decidido patriotismo del señor gobernador don Pedro Román E., quien no dejará de luchar y vencer los imposibles hasta su terminación.

—Parce que definitivamente se ha organizado el profesorado del Colegio Nacional. Maldonado de esta ciudad; ojalá siga en progreso tan importante plantel y no haya antagonismo como antes en que todos se disputaban el rectorado, y aún se creían con atribuciones que solo correspondían al consejo superior de Instrucción Pública.

—Por fin el Hueste Consejo Cantonal, está mandando quitar las estacas que por negocio las colocaron, sé pretexo de linderos para formar un jardín en la plaza principal de esta ciudad.

El Corresponsal.

## En el Ecuador

Del diario La Tribuna (Roma) N.º 287, tomamos lo siguiente:

Quito, agosto de 1907.

**Una rebelión pronto debelada.**  
El buque R. «Dogali».—El arte Italiano.—Riqueza minera.

Habría ya sabido por los cablegramas de la insurrección del 19 de julio pasado. Fué una de aquellas revoluciones frecuentes aquí desde mucho tiempo, á las que se da, por los enemigos del Gobierno, una resonancia que no merecen.

Esta vez se trató de un verdadero atentado á la vida del venerando Presidente de la Republica, General don Eloy

Alfaro, hombre de excepcional valor y energía, que ha reformado el país bajo una administración correctísima, liberado de las espías alemanas que infestándolo querían dejarlo siempre al statu quo. Y también este atentado fracasó. El hecho se desarrolló en Guayaquil en el cuartel de Policía donde el Presidente estaba alojado. Parte de la guardia había sido comprada y el otro hecho tramado. A una señal convenida, cerca de las 2 a. m., una columna de revolucionarios atacó al cuartel.

El General Alfaro, desparatándose, espada en mano, se defendió valerosamente, restableció el orden, derrotó, acerbado por fieles, á los riles sitiadores, y con un prodigio de carácter conservó la disciplina que ya amenazaba nulo en los cuarteles de la ciudad.

El General don Eloy Alfaro es un hombre que debe poseer algún talento misterioso. Al menos cayó muchos de los que después incógnito. Después de algunos días, ocho de los caecilleros fueron fusilados á norma del código militar.

Ahora reina nuevamente la calma, y no obstante que los enemigos contiñan á trabajar entre las sombras; la paz está asegurada por las medidas tomadas y órdenes militarmente severas.

El buque R. «Dogali» en su cruce por el Pacífico, entró á los primeros del corriente mes, en el Rio Guayas y permaneció algunos días cerca de la isla Paná.

Muy grande era la esperanza de la Colonia Italiana que deseaba que él entrara en el mismo puerto de Guayaquil, esperanza contrariada no sé por cual causa.

También el arte en este lejano país se desarrolla de un modo prodigioso, directamente

por muchos connacionales. Háblalo ya en mi anterior correspondencia del Conservatorio de música, de esta ciudad, dirigido por el eximio profesor Domingo Brescia, conde de por el eximio profesor Brescia, conde de por las señoras Emma Rybaca, Clomantina Marcellini y por el muy distinguido profesor U. Marcelli. Y dieron una prueba evidente en el bonito concierto de clausura del año escolar 1906—1907, concierto en el cual presentaron un primerose programa un número notable de alumnos, ya en las piezas de orquesta y coros, ya en los solos de canto y de instrumentos. Fué una verdadera fiesta del arte del 8 de agosto, que dió prueba una vez más de lo que vale la educación artística Italiana, la sola que haya dado muy importantes resultados en las Américas.

Asistieron al concierto S. E. el Presidente de la República con su familia, los Ministros del Gobierno y el cuerpo diplomático y consular.

En julio pasado, llegaron de Italia los señores Giacomo Radiconico, arquitecto muy conocido en Roma, y Carlos Lillo Venenti, escultor muy apreciado por los romanos, contratados por el Gobierno del Ecuador para la enseñanza en la academia de Bellas Artes de Quito; academia que, bajo la dirección del Sr. Paig, adelanta ya mucho.

Se puede esperar que con este nuevo elemento técnico y verdaderamente artístico de nuestros connacionales, la impulsion de las bellas artes, bajo una escuela casi puramente italiana, llegará á su apogeo, á aquella perfección que es la aspiración grandemente progresista y noble del fundador, el General don Eloy Alfaro.

Al profesor Valenti, ya se le participó el proyecto de una fuente monumental.

En el Ecuador es notable tan-

lón el desarrollo de la industria minera, destinadas á ser el centro de las riquezas ecuatorianas; este desarrollo tendrá que atribuirse todas sus potentes iniciativas á la obra de un connacional nuestro, el Sr. Francisco Gasparini, comerciante muy conocido entre nosotros, y de una nuera especial en Génova.

A un incesante trabajo se debe el descubrimiento de ricos yacimientos «Minerales del Tachisi» extensión extraordinaria de montes ricos de mineral de cobre, esafón, galena y oro.

Los trabajos de exploración iniciados sobre una zona de más de 1.000 hectáreas, tienen ya una potencia de 600 metros de pozos y túneles.

—Parce que se trata de un nuevo El Dorado que con el tiempo completará con las más potentes minas del mundo. Sólo en el mineral de cobre están reconocidos filones de potencia excepcional, filones de potencia superior á una ley del 23 por ciento. Hasta ahora no se da forma definitiva á la explotación, aguardándose solamente los estudios de reconocimiento.

Sería bien que, siendo la iniciativa puramente Italiana, fuera también el capital Italiano sobre llamado á explorar una región tan rica, antes que capitalistas norteamericanos é ingleses toman posesión. Las minas se llaman también «Minas Roma».

La compañía del Tachisi traerá ya incesantemente hacia la dirección del Sr. Francisco Gasparini, que me ha prometido más informes, los que transmitiré á «La Tribuna» apenas me sea posible.

El Agraz

(Traducción del Sr. Sanz Herrero)

Agencias de «El Imparcial»

A las que no han remitido el valor de las suscripciones, se suscriben el envío desde el 1.º del mes próximo; de modo que ya habrán á que abonar los señores suscritores, cuando defen de recibir el diario.

ATENCIÓN!

En esta imprenta se necesitan cajistas aptos y puntuales.

# M. Pardo

Es el que tiene el mejor surtido de Alhajas finas de todas Clase y vendé á Precios que nopermite competencia por ser comprados por él en las fábricas Europeas.

Abril 29

VENEZUELA y SUCRE

— 68 —

al artesano, que se enriquecieron con el trabajo de sus brazos, á lanzar á sus hijos á los estudios, queriendo ofrecerles dilatados horizontes en que suelen extraviarse, errando las más veces su vocación, contribuyendo á que abran los ojos á mayores grandezas y á que renieguen al cabo de la pobreza en que sus padres los engendraron. ¡Hó ahí á Cristóbal de Zayas!

—¿Qué aberración! No se escapa de plama este apóstrofo; ¡que infame traición!

—El joven licenciado no contestó á la pregunta que su madre le había dirigido.

—¿Qué haces, hijo mío?

—Estaba arreglando la maleta, contestó Cristóbal con desprecio.

—¿Para qué?

—Para volverme á Madrid, dijo él con decisión.

—¿A Madrid! exclamó Marcelina con espanto. ¿Serías capaz de abandonarnos? No olvides que prometiste estar con nosotros una semana, y sólo hace tres días que llegaste.

— 69 —

—Es verdad, pero....

—No seas cruel, Cristóbal!

—¡No te parece bastante, teniendo el pueblo como quien dice á las puertas de Madrid, no haber venido á tus padres, sino que cuando te tronen á la fuerza, pones mala cara, todes tu digna y quieres marcharte tan pronto?

—No es culpa mía.

—¿De quien es entonces!....

—De mi padre,

—¿Qué dices, Cristóbal? ¡De tu padre!

—Sí.

—Explicáte, hijo mío, repuso la buena mujer con acento de terror y sentándose en un sillón de baqueta.

—Mi padre hizo mal, muy mal, en mandarme á Madrid; ¡qué necesidad tenía yo de haber visto esos montes, ni de haber tendido el vuelo lejos del pueblo en que nací! ¡Creo usted por ventura que después de haber vivido entre personas de clases elevadas he de conformarme con el roce de esta gente sin cultura!

— 72 —

calientes, y en el alma la veneración á tu hogar!

—¡Hó aquí cómo había siempre una madre! En esas palabras no hay desprecio, no hay rencor; no hay más que dolor. Y el dolor, cuando se escapa por los labios, es subitico; para aparecer grande no hay más que sentir y dejar al sentimiento que se exprese: eso no se falsea: ¡es la verdad! ¡El arranque de Marcelina es la esencia del dolor! ¡La madre hubiera querido morir antes que oír á su hijo renegar de todo lo que debe tener siempre un altar en el corazón!

—¡El cariño, no, madre mía! exclamó Cristóbal esforzándose para aparentar un expresión de ternura que en aquel momento no cabía en su alma. ¡El cariño no ha sufrido alteración!

—Te engaña la conciencia, hijo mío, dijo Marcelina casi sollozando; el que se avergüenza de la pobreza de su hogar se avergüenzará también de la falta de cultura de sus padres.

—¿Qué estás diciendo? preguntó don Calixto Zayas que entraba

se encontraba; el ruido del carrerón que acabó por presentar un califre que de calentura alarmante, y queriendo borrar la terrible impresión, empezó á arreglar su maleta para volverse á la corte, aunque sólo hacía tres días que se encontraba en el pueblo, olvidándose de que había prometido permanecer una semana con sus padres; pero

